

CRÍTICA DE LIBROS

DANIEL COSÍO VILLEGAS, *Cuestiones Internacionales de México — Una bibliografía* (Archivo Histórico Diplomático de México, N° 4). México, Secretaría de Relaciones Exteriores, 1966. 588 + xvii pp.

Este apretado volumen pone 10 776 fichas bibliográficas al alcance de quienes estudian la historia diplomática de México; y tan sólo por ello es ya un aporte muy valioso a la investigación. Pero, además, desde el punto de vista de la metodología, establece normas de calidad en campo tan importante (no siempre cultivado con esmero entre nosotros) como es la bibliografía.

La preparación de la obra requirió (su autor nos lo explica) tres años de acuciosas investigaciones en bibliotecas, tanto de México como del extranjero, así como compulsar múltiples índices, revistas de naturaleza académica, catálogos y publicaciones oficiales de organismos internacionales. Trabajos de esta índole sólo son posibles gracias al auxilio de un equipo de especialistas, si bien la dirección y la parte sustancial del trabajo se deben a don Daniel Cosío Villegas, cuyo talento en ese género de tareas es ya bien conocido y apreciado.

El volumen constituirá un primer paso obligado para quienes se interesan en los problemas internacionales en que México se ha visto envuelto, o de los que es parte, en ejercicio de su soberanía. Será también guía indispensable para los alumnos de nuestras escuelas de Derecho, Historia, y Ciencias Políticas, en particular para los del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México.

Buena parte del material no se refiere exclusivamente a nuestro país: abarca la región geográfica en que vivimos, o sea el Hemisferio Occidental. Por razones que sería superfluo explicar, se ha dado singular importancia a las relaciones de México con los Estados Unidos.

El material es agrupado bajo ocho rubros, que se inician con una descripción de lo que en cada uno de ellos es dable encontrar. No se han omitido las utilísimas "referencias cruzadas", que permiten al investigador seguir, con relativa facilidad,

el complicado dédalo que representan las múltiples ramificaciones de un tema.

El rubro i ofrece noticias sobre fuentes bibliográficas, de consulta y publicaciones periódicas. En los siguientes, la información va de lo más general a lo más concreto, y así el n lleva por título: "El Continente Americano"; y del m al v se trata, respectivamente, del "Sistema Interamericano"; de la "América Latina"; y de "La América Latina y el Mundo Extracontinental".

El rubro vi registra bibliografía relativa a episodios de nuestra vida internacional sin relación específica a un país extranjero determinado. Por ejemplo, en él se tratan la Guerra de Intervención, las Reclamaciones Extranjeras, los Tratados y Convenciones de los que México es o ha sido parte, y —en una interesante y singular sección— la Opinión Extranjera acerca de nuestra patria.

Las relaciones mexicano-norteamericanas son materia del rubro vii, que cuenta con secciones, consagrada cada una a un tema especial, como la Cuestión de Texas o el período revolucionario 1911-1920.

El rubro viii está consagrado a todos los países extranjeros excepto los Estados Unidos, y se dedica su sección más importante —como es natural a Centroamérica.

El fichero, en su conjunto, abarca toda la vida nacional de nuestro país, lo que vale decir que se inicia hacia 1810; y llega hasta 1960, si bien algunas referencias bibliográficas son incluso del año en curso.

Por último, habría que señalar que la impresión de este excelente libro es muy cuidadosa y que se le ha dotado de un índice de autores y de editores.

LUIS WECKMANN,
de El Colegio de México

LUIS G. ZORRILLA, *Historia de las relaciones entre México y los Estados Unidos de América. 1800-1958*. México, Editorial Porrúa, 1965-66, 2 tomos: 571, 601 pp.

Es, según el mismo autor reclama, la primera obra mexicana que cubre en su totalidad las relaciones entre ambos países, lo cual supone ya una gran aportación en la materia. El libro estudia dichas relaciones desde antes de la independencia de